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郑 州 市 交 警 支 队 有 关 负 责 人
曾 分 析 ，按 国 家《电 动 自 行 车 通 用
技 术 条 件》规 定 ，合 格 的 电 动 车 最
高 时 速 不 超 过 20 公 里 ，整 车 重 量
不 超 过 40 公 斤 ，具 有 脚 踏 行 驶 能
力 。 据 调 查 ，2009 年 我 市 60 多 万
辆 电 动 自 行 车 中 ，不 符 合 上 述 标
准 的 超 过 80%。如果无法或很难改

造，那些在《条例》出台之前就购买的
电动自行车，将面临停驶的结果，这样
给消费者带来的经济损失，该由谁负
责？此外，电动自行车如何限速也是
个问题。

“ 哪 些 车 可 以 上 牌 ？ 怎 么 缴 费？
有 何 具 体 规 定 等 ，没 有 一 个 具 体 的
实施细则。”

10起车祸中8起涉及电动车
真该给电动车上笼头了
省人大代表呼吁：

给电动车上4个“紧箍咒”
随着城市化的进程，面对出租车的高额、公交车的拥挤、自行车的辛劳、机动
车的油耗，以及贯穿东西南北主干道高峰时段的拥堵现状，郑州市禁摩后，
实惠便捷的电动自行车无疑成为广大市民的首选。然而，电动自行车在给
人们出行带来诸多便利的同时，车祸频发、私自改装、不按信号灯行驶、超载
等诸多问题，也成为当今城市交通管理的难题。
郑州晚报记者 张玉东/文 周甬/图

昨日 12 点 46 分，黄河路商都路交
叉口，12 点 47 分，由东向西刚转为红
灯，一辆电动车就因速度过快，停车时
已超越了斑马线五六米，后方电动车
纷纷效仿，前行至该电动车旁一起占
用快车道等候红绿灯。看到阻挡公交
车出路后，这些电动车迎着红灯穿越
机动车车流前行。

电动车应按照非机动车通行规定
行驶，例如车载人员不得超过12周岁、
载货体积不得超过自身宽度与长度，
规定时速 20 公里……记者观察了约
20 分钟，几乎所有的电动车都超过了
时速 20 公里，约 1/3 的电动车载人，夏
季有的穿裙子的女性只能侧坐，加剧
了危险性。

2013年11月15日，郑州市南四环
发生一起交通事故，一辆电动车与一
辆后八轮货车相撞，电动车上一男一
女当场死亡。

2013 年 6 月 26 日，一名高一男孩
骑电动车经过中原路与嵩山路交叉
口，与一辆左转轿车相撞，男孩当场被

甩飞数米远，一个花季生命不幸陨落。
如今郑州市拥有电动车 200 多万

辆，早在2011年，郑州日均电动车事故
就高达 130 起；2012 年，电动车事故案
例已占交通事故案例80%；2013年，每
天涉及电动车的交通事故占全部交通
事故量的80%。

昨日 14 点，航海路美林河畔电动车
市场，一家电动车店老板说：“这车 6200
元，能跑 70 码，你到旁边售后改，最高能
到120码左右。”

另一名男子说道，“那天我骑个雅马
哈摩托，在郑开大道撵个骑电动车的小

孩，我骑到 85 码都没撵上，我自己不
敢撵了”。

另 一 家 电 动 车 店 老 板 说 ：“ 这 车
加 宽 轮 胎 ，2880 元 ，超 静 音 ，能 跑 60
码，要改能跑到七八十码，多一块电
池，加 200 块钱。”

2008年10月，市十二届人大常委会第
四十一次会议审议了《郑州市城市道路
交通安全条例（草案二次审议稿）》。
交通管理部门负责人透露，如果实施该
条例，购买电动车将实行实名制，登记上牌
费用20元左右。

2008年11月，市人大常委会表决通
过《郑州市城市道路交通安全条例》，规
定电动自行车不上牌罚款50元、最高时
速不得超过15公里。但郑州街头的电动
自行车依然没有上牌登记。

2009年4月，市政府法制局就《郑州
市电动自行车残疾人机动轮椅车登记
管理办法(征求意见稿)》征求意见，称
审议后的管理办法有望于年内出台，但之
后再无下文。

2011年10月，省公安厅表示已会同
工业和信息化厅、工商局、质监局等部门
起草了《河南省电动自行车管理办法》草
稿。

2012 年 9 月，省十一届人大第二十
九次会议召开了“道路交通安全工作情
况的专题询问会”。省公安厅称，会同相
关部门起草了《河南省电动自行车管理
办法》，已报省政府有关部门审核。

2013 年 5 月，省十二届人大常委会
第二次会议上，省政府关于“省人大常委
会对道路 交 通 安 全 工 作 意 见 和 建 议
落 实 情 况 的 报 告 ”中 称 省 公 安 厅 起
草 了《河 南 省 电 动 自 行 车 管 理 办
法》，需 要 列 入 年 度 立 法 计 划 ，推 动
该办法早日公布实施。

现状 电动车也存在“中国式过马路”

数据 每天八成交通事故量涉及电动车

调查 电动车车速能改到120码
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今年省两会，不少代表委员认为，目
前电动车已成为郑州交通的热点、难点、
乱点问题。电动车是否上牌、驾驶员是
否需要拿“证”等问题备受老百姓关注。

记者致电河南省人大代表、郑州
市交巡警五大队花园路农业路岗长杨
华民警官。

杨华民说，他在省人大会议上提出
电动车的管理办法，其中就包括给电动
车上牌管理。电动车在交通法里面归为
非机动车，但具体操作细则没有，武汉实

行的是电动车上牌管理，郑州可以借鉴。
电动车存在三方面问题。第一，电

动车丢失，包括电瓶丢失无从查找；第
二，电动车肇事逃逸，可随时逃跑，使不
少受害者无从得到赔偿；第三，电动车非
法改装严重，包括出厂就超标的电动车，
有的时速能达到 70 码至 100 码，这些车
严格来说就不叫非机动车。

杨 华 民 认 为 ，如 果 实 行 上 牌 管
理，这些违法行为将做到有法可依，
依法管理。

杨华民当时在议案中提出：一是
源头化管理。河南电动车市场的生
产、销售、改装均须依法进行。无生
产合格证的厂家不可在河南市场销
售 及 改 装 电 动 车 。 实 行 源 头 化 管
理，把好市场关。

二是“上牌”管理。省两会前，杨
华 民 多 次 与 网 友 互 动 ，不 少 电 动 车
网 友 表 示 支 持 ，但 也 存 在 反 对 意
见 。 支 持 的 网 友 认 为 实 行“ 上牌”管
理有两大好处。首先是防盗。可参照机
动车管理形式，电动车采用车驾号或电
瓶号，一旦丢失，凭号就可找到。其次是
防止发生肇事逃逸，无牌就无法上路，交

警可依法进行查扣。
三是停车管理。杨华民认为，目前

电动车无合法停车场，占用道路资源，影
响城市交通。建议将电动车停车管理纳
入法治轨道，公示收费标准，实行归口管
理，由专人管理。四是废旧电瓶回收。

“电动车上牌的核心是将电动车
纳入非机动车 管 理 ，打 击 非 法 超 速
行 驶 ，一 旦 超 速 ，则 按 机 动 车管理，
驾驶员需持驾驶证、行车证，并买保
险。”杨华民表示，大部分电动车驾驶
者不需要考证，只需有车牌即可。绝
大部分电动车的时速在 30 公里以内，
按照标准，30 公里以内为安全时速。

电动车立法有何难处？

杨华民：电动车存在三方面问题

电动车“立法”之说早已存在
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紫荆山快车道上，男子骑的电动车后座上的人还拉着快餐车，被交警拦下。


